

COMPTE RENDU DU COMITÉ DIRECTEUR DU 27/11/2025 - LIGUE ESCRIME CVL



À la Maison des Sports d'Olivet



Jeudi 27 novembre 2025, à 19h



Membres présents : Fabienne MORETTE, Nathalie TRAVAUX, Yannick LE CLEAC'H, Christophe LAROCHE, Marie-Thérèse RONDIN, Anne OLIVIER, Camille RIESEMANN, Clémentine DESPERELLE, Déborah FOUREST, Ghislain MARTIN, Lucie CAPPOEN, Bruno VIZATELLE, Éléa COQUARD et Régis ECHE.



1. MOT DU PRÉSIDENT DE LIGUE

- Mot sur le label "FFE" : le mieux est de ne pas en tenir compte de la circulaire. C'était un vieux label (vers 2011), il ne va pas revenir. Les tenues pour les locations et compétitions doivent être notées CE (350 ou 850). Quelques exceptions pour les tireurs étrangers qui ne peuvent pas acheter leurs tenues européennes. Les trois quarts des fournisseurs ne le mettent même plus ce label FFE.
- La saison sportive a début avec les compétitions régionales et les formations. Le président félicite ceux qui ont obtenu leur certification animateur/éducateur, c'est une réussite pour l'escrime dans la région, le pari de la formation a fonctionné.
- Beaucoup de candidats à l'arbitrage du fait de la décentralisation des épreuves et des certifications. Nous avons décidé de remettre une seconde épreuve de rattrapage QCM de rattrapage pour permettre aux tireurs de repasser l'examen.
- Pas de problème majeur sur les compétitions. Sur le côté éthique et déontologique, on n'a pas eu à mettre de sanction donc c'est positif.
- -300 licences par rapport à l'année dernière mais c'est toujours en évolution et quelques clubs doivent encore prendre leurs licences. C'est plutôt bien par rapport à l'année post JO.
- Les clubs répondent présents sur les organisations régionales. Il y a eu un soucis d'organisation par rapport au matériel de Ligue (matériel pris à Dreux et à Montargis). On s'en excusé, on a donné priorité au circuit régional. On a sollicité les ligues pour aider le club de Montargis, la Ligue (avec le club de Bordeaux) a loué des pistes au club en question.
- Le président avait sollicité le médecin régional, Ghislain MARTIN, sur une formation/information sur les femmes athlètes tireuses, ça va arriver plus tard. On doit avoir une politique volontariste sur la féminisation de notre pratique. C'est un sujet très pointu, Ghislain a besoin d'être prévenu 3 mois avant pour travailler le sujet en profondeur.

2. BILAN FINANCIER 2024-2025

- On a reçu les comptes ce matin, cette année on sera plutôt vers -3000 €/ – 5000€, deux années de déficit c'est pas vraiment possible, des économies devront être faites. Les prévisions sont difficiles à faire. On a l'assurance de l'aide régionale, mais avec une baisse déjà prévue. Aucune visibilité avec le PSF ANS, on ne sait pas ce que ce projet va devenir. Il sera peut-être remplacé par des appels à projet, directement instruits par la DRAJES et les antennes départementales.

- Nous avons une masse salariale importante et on doit être en capacité d'avoir plus de produits, ou réduire la "voilure" sur certaines dépenses. Une partie du salaire de Ketsia sera pris en charge par Bourges 2028 car elle sera missionnée pour l'association Euro Fencing Bourges 2028.
- Économie Homebox (3 000 € par an). Nous avons réussi à négocier une subvention supplémentaire de la DRAJES pour l'ETR, aux alentours de 3 500 €. Possibilité d'être à l'équilibre l'année prochaine.

3. BILAN PREMIÈRE SESSION DE FORMATION (AVEC STAGES)

- Bilan positif : effectif + qualité des effectifs. La dynamique avec deux grands rendez-vous permet de faire intervenir d'autres personnes (notamment sur la première session). Deux stages sur l'année, c'est bien. Pas d'érosion entre les deux stages. Nous avons eu du temps pour donner les apports inhérents à la formation et la plupart ont été certifiés. 1 échec, mais qui pourra se rattraper sur la prochaine session. Détection de profils intéressants pour la ligue, les clubs, s'ils poursuivent leur formation et ils pourraient potentiellement créer de nouvelles structures.
- Cette stratégie sera très certainement conservée sur cette saison : prochain stage en février 2026 et le deuxième sûrement en octobre 2026. Le président précise que bon nombre de personnes ont obtenu leur diplôme ont envie de continuer (pour les formés de son club). Merci à Cyril, David, Cyril et Guillaume pour leur travail.

4. BILAN SPORTIF 2024-2025 ET PERSPECTIVES 2025-2028

- Côté formation, elles se déroulent bien. Les visios pendant l'année sont très positives également. Ce schéma va être reconduit car il répond aux attentes.
- Les circuits régionaux ont du succès, placés toujours avant des épreuves nationales. Belle fréquence de nos circuits régionaux par nos licenciés, mais également des licenciés hors ligue (IDF, mais également d'autres Ligues). Certains tireurs viennent d'autres régions pour récupérer quelques points et ils posent parfois problème, mais tout a été résolu avec la présence de l'ATR sur les compétitions.
- Pour les néo-pratiquants, c'est un succès également. Les tireurs échangent entre eux.
- Création des regroupements épée dames + épée jeunes, sous la houlette de Lydia BORON et Guillaume ZROUR MORETTE.

- Les filles sont contentes de l'énergie. PROCHAIN REGROUPEMENT à Chinon, l'épée jeunes démarre bientôt. Le regroupement obligatoire, préparatoire à la Fête des Jeune sera un peu modifié : la compétition de zone par équipe du 1/2/3 mai 2026 va servir à tester nos équipes et nos capitaines et leur donner leur équipement si c'est possible. David pense que la zone permettra plus d'impact et plus de cohésion.
- Pour le challenge de France M13, les équipes de Ligue aux 3 armes seront présentes, avec des capitaines de Ligue.
- Côté arbitrage, nous avons un bon 30% d'augmentation sur notre épreuve de JNA. C'est mieux de rapprocher les candidats des centres d'examens. La CNA n'avait pas prévu de rattrapage en décembre et certaines personnes ont poussé le projet. Elle est prévu un mercredi, mais programmer un rattrapage un mercredi ne nous paraît pas opportun. Nous allons expliquer à la FFE pourquoi nous souhaitons maintenant notre date de départ. Le président était mécontent qu'on ne laisse pas les Ligues organiser les épreuves pour les arbitres régionaux et départementaux.
- L'idée de créer plusieurs dates où les licenciés peuvent passer l'examen est plus judicieux. N'importe qui pourra passer en septembre, décembre et juin. Nous souhaitons enlever les freins sur le nombre de dates et retirer le lieu unique (plusieurs centres désormais).
- Les arbitres peuvent se faire arbitrer partout mais il doit avoir au moins une évaluation réalisée par notre ATR/CTN/arbitre national/international de la CNA/CRA, ce qui était le cas de Niels COCHET l'année dernière (évalué par un arbitre international sur un autre territoire, qui était compétent pour valider son arbitrage).
- L'année dernière, le Comité Directeur a décidé que les arbitres en formation seraient payés par leur propre club. On est la seule Ligue à faire ça. Les clubs qui forment le plus doivent payer plus cher, ce qui fait un problème d'équité entre les organisateurs. Il faudra donc réfléchir à ça pour la saison suivante. Le club organisateur devrait, selon David, payer les arbitres en formation. Le président demande à David de faire une proposition là-dessus [note : finalement il n'y a pas eu de consensus, un groupe de travail a été créé mais n'a pas encore abouti à une conclusion satisfaisante).
- Autre point pour les indemnités des personnes qui évaluent les arbitres en formation, ce n'est plus à l'heure mais ce sera un forfait :
- **Forfait évaluation (sur un week-end) :**
 - 1 à 2 évaluations = 30 €
 - 3 à 5 évaluations : 60€
 - 6 à 9 évaluations : 90 € euros.
 - + de 10 évaluations : nomination d'un deuxième.

- Pas de frais de déplacement à rembourser pour les évaluateurs car David nomme des personnes sur place ou quelqu'un qui vient pour son club. Pas de voix contre, pas d'abstention, cette proposition est mise en vigueur dès aujourd'hui. Le mail d'information aux clubs sera envoyé le lendemain.
- Concernant le choix des évaluateurs, David privilégie l'organisateur s'il est dans l'ETR, et sinon il nomme quelqu'un de la commission d'armes concernée.
- David précise un "gentil coup de gueule". Mathieu BOURGASSER nous a envoyé un mail pour nous reprendre sur notre nouveau fonctionnement de location de matériel. La demande a été envoyée à la FFE par quelqu'un provenant de notre région, ayant reçu notre mail d'information. Même chose la dernière fois pour l'examen de la JNA qui avait été placé à une autre date que celle prévue par la fédération. Il est possible de discuter entre nous en cas de désaccord et nous pouvons contacter la fédération nous-mêmes si nous ne sommes pas sûrs de la procédure. Cette demande la fédération va nous obliger à écrire et mettre en place une convention spécifique qui va nous prendre un peu de temps. Nouveau fonctionnement : David ne facturera donc pas les clubs, la Ligue facturera les clubs et David sera payé en fonction des réservations (demandes juridiques de la FFE) ; ce qui rajoute de l'administratif pour tout le monde.
- Le matériel de piste de Ligue est dans un meilleur état, nous avons fait une économie 3 000 € sur le box de la Homebox, des avantages supplémentaires pour les clubs.
- Dernière remarque : David n'est pas à temps plein sur la Ligue, les attentes sont nombreuses de la part des clubs chaque demande prend du temps.

5. DÉPART DE CYRIL TAHON ET DE GWLADYS JALLET

- Démission de Gwladys Jallet en tant que trésorière pour des raisons personnelles, on aura besoin de quelqu'un d'autre plus tard.
- Autre nouvelle : départ de Cyril TAHON. Mot du président : Cyril a très bien travaillé sur la formation, sur la formation bi qualifiante et il a encadré beaucoup de sujets et il a effectué un gros travail sur les pratiques santé et handicap. Le président le remercie pour tout le travail et pour tous les échanges, il regrette profondément son départ. Les clubs vont recevoir un courrier bientôt à ce sujet. Il a l'opportunité d'entraîner dans un autre pays. Il ne fuit pas la Ligue bien entendu, il y avait une ambiance positive. Il remercie tout le monde, le Comité Directeur, Yannick, David, Ketsia, Christophe.

6. NOUVELLES MODALITÉS DE MATÉRIEL DE PISTE DE LIGUE

- Il y a eu un problème de matériel entre Dreux et Montargis. Le circuit régional n'a pas pu être bougé pour laisser le matériel à Dreux.
- Un nouveau formulaire de réservation sera créé pour l'année prochaine.
- Inventaire fait en fin d'année. C'est Christophe et le Comité Directeur qui décident quel organisateur obtiendra le matériel ; David est uniquement le relai.

6. CHAMPIONNATS D'EUROPE SENIOR - BOURGES 2028

- L'assemblée générale de présentation du projet se déroulera le vendredi 5 décembre, la veille de la coupe du monde, en présidence de Rémy Delhomme. Le projet deviendra plus opérationnel à partir de janvier.
- L'asso est créée, les statuts sont créés également, il y a encore pleins d'autres démarches à effectuer. Nous allons pouvoir démarrer les demandes de subvention.
- Nous allons faire en sorte que la structure "cristal" soit opérationnelle pendant toute la période de Bourges 2028 (6/8 mois), ou bien seulement 15 jours pour l'évènement, en fonction des demandes que nous recevront, ce qui nous permettrait de mutualiser les coûts.
- Côtés main d'oeuvre, il y a une directrice artistique (Juliette DELHOMME), Ketsia et 2 alternants dans l'idée. Nous avons également reçu une candidature spontanée pour l'identité visuelle de l'évènement.
- Pour la première fois, des entreprises sollicitent directement Bourges EscrimeS pour travailler sur EURO Bourges 2028 (Berry province, Groupama, Terre d'ailleurs par exemple).
- Budget : 900 000€ - 1M d'euros. Tous les clubs sont concernés par ce projet. Il y a aura peut-être une caravane d'escrime pour 2028 dans plusieurs villes.
- C'est le deuxième championnat d'europe pour les SENIOR, 25 ans plus tard c'est encore en Ligue (le premier à Bourges en 2003). Le dernier évènement important mis à part les Jeux Olympiques organisés par la France, c'était les Championnats d'europe à Strasbourg (et les championnats cadet et junior en 2016). Il y a un vrai soutien opérationnel de la FFE.
- Questions diverses :
 - En conférence des présidents, une demande avait été faite pour mettre en place des forfaits d'aide à l'organisation pour des épreuves nationales : non car nous n'en avons pas les finances et car il n'y a pas de lien avec le projet territorial de la région.

Yannick Le Cleac'h

Président de la Ligue Régionale
d'Escrime Centre-Val de Loire

**Ligue Régionale d'Escrime
Centre-Val de Loire**

1240 Rue de la Bergeresse
45160 Olivet

escrime.centre@gmail.com
07.77.31.40.07